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E5_9B_BD_E5_9F_8E_E5_c57_614741.htm 4月1日，由南京市江

宁区政府主办的“中国城市空间发展论坛”在宁召开。国内

知名专家学者180多人到会，就中国城市化发展的现状及误区

作了一番研讨。 误区一：1/3城市要做国际化大都市 国务院

研究室综合司司长陈文玲透露说，全国共有666个城市，去年

有1/3的城市要打造成国际化大都市。有个事例非常典型，一

个人口不到20万的县级市就提出要打造成贵州的国际化大都

市，但其根本不具备这种条件。像这样，城市规划越做越大

，几十、几百公里盲目扩张城市面积的现象在全国很普遍。 

一个城市究竟多大最好？深圳市城市规划设计研究院院长王

富海博士举了这样一个数据：根据美国专家曾做的系统测算

，当人口控制在230万时，是一个城市发展的“拐点”，过了

这个拐点，将出现超大城市带来的种种弊端，各种成本上升

。 误区二：公益性占地高达48%% 中国城市建设一项最新公

报显示，近两年建设用地平均增加值是前10年的2.3倍，征用

土地平均是前10年的3.2倍。中科院院士、东南大学教授齐康

感慨道，现在高速干道、轻轨、铁路等城市基础设施占用土

地总量非常可观。他指出，每个城市的空间发展应该遵循以

下规律：留出空间、保留空间、创造空间。如此，城市才能

协调发展。 陈文玲说，按照我国每年城市化率以1%%的速度

递增，到2030年城市化率将达到70%%。但是发展受到的最大

制约是土地问题。各种交通运力、承载之间不匹配，没有形

成立体交通，又各自扩张。她举例说，一项测算显示，1公里



单线铁路占用土地25亩，复线铁路占用40亩地；1公里普通公

路占用土地105亩，双向高速公路占用120亩地；最小规模的

机场要占地4500亩。根据某省国土厅的测算，公益性占地已

高达该省总占地的48%%。这一现象带来的直接后果是农民失

地，现在全国失地农民已达3000万 5000万。 建设部城市规划

专业评估委员会主任、同济大学教授陈秉钊建议，对于土地

这一公共资源，应停止“批发”，谨慎“零售”。 误区三：

城市建设与生态环境不匹配 “城市化发展首先要以人的健康

为本。”中科院院士、南京土壤研究所研究员赵其国教授强

调，很多城市在发展过程中，忽视对生态环境的保护，带来

诸如水环境污染、土地荒漠化、酸雨、固体废弃物污染等一

系列问题。根据对全国七大江河水系的741个最新监测发现，

近一半城镇饮用水源地水质不符合标准。据对343个城市调查

，仅1/3达二级空气质量标准。宁波市最新测算的GDP净值仅

为GDP总量的1/3，广东GDP10年增长了3倍，但其真实发展

指数只增长了1倍！ 陈文玲透露说：北方有一个大城市，建

了很多草坪，曾是全国学习的榜样。尴尬的是，这个城市却

是个极度缺水的城市，如果要浇灌草坪，正常的饮用水就成

问题。齐康教授肯定道，城市化发展中，必须要对用地、水

资源、人口、大气污染等进行控制。 误区四：盲目打造大卖

场、会展中心和CBD 会议还透露了这样一组数据：河南一城

市在1平方公里内已有12家商场，当地人均商业面积已达5.5平

方米，高出纽约人均商业面积（3平方米）。现在该市又规划

建几个商场，包括一个40万平方米和一个60万平方米的商场

。2003年底，全国大型会展场馆已累计达500万平方米，利用

率却不到30%%，而德国作为世界展览业之王，场馆面积比中



国还少200万平方米。2004年贸促会对全国40个主要场馆1064

个展会做了一项调查，国外参加中国会展的人数仅占参观总

数的0.44%%，国际参展商仅占9%%。全国现有40个城市规划

打造CBD，其中人口在20万的城市有36个，有4个城市人口还

不足20万。全国有200个城市计划建造大型销品茂。 中国城市

规划设计研究院高工蒋大卫认为，现在很多城市的发展规划

都建立在汽车发展的基础上。比如争做100万人口以上的大城

市，大型居住区都规划一户2个车位，高层建筑下建庞大的停

车场，郊区建几十万平方米的销品茂。但这些规划设想都是

美国的城市化发展模式，并不一定适合中国。所有的商业供

给应与消费匹配，过度超前就是资源浪费。 误区五：城市内

部交通利用率不高 “城市交通不在于设计多少条路，而在于

道路是否合理。”与会专家指出，国外的道路有环状、网状

、放射状，而国内大多数城市的道路都呈环状扩张形。像北

京的六环都已修好，但是内部的南二环、南三环等利用率却

很低。一项专家调查报告中提到，美国1公里公路可承载27辆

车，而我国只能承载7辆车，“车子干吗去了，都在马路上转

圈呢！”有专家提出，交通堵塞是大城市病，国内堵车的原

因一方面是车辆增加，另一方面是交通道路设计、标识等都

不尽合理。中国应建设紧凑型城市，“这种城市发展策略可

以使人们住得更靠近工作地点和日常生活所必需的服务设施

，那样小汽车就成为一种选择而不是必需品。” 蒋大卫教授

赞同道，由于全球能源涨价，美国政府正在改造部分城市的

轻轨地铁，延长公交线路，以轨道交通来吸引客流，减少汽

车使用率。同时美国政府鼓励合用小汽车，比如高速公路有

一个专给两人座小车的优先车道，几人以上合乘小车可免收



过桥费，中心区减少停车场等。我国现在也注意到能源紧缺

将带来的影响，《长三角轨道交通规划》日前已获批准，这

将促进区域发展，也是节约能源的措施。 误区六：城市建筑

布局雷同 陈文玲坦言，国内很多城市没有个性面孔。她认为

，建筑是一个城市的外在美，是一个城市空间是否合理、和

谐的载体，城市规划与历史文化不应割裂。齐康也补充说，

每个城市都要有自身风格的代表建筑，如果都争建标志性高

楼建筑，这个城市最后反而没有标志性代表建筑。 与会专家

最后达成共识，中国城市化进程中尽管存在这些误区，但必

须承认，这是未来中国从以农村为主体转向以城市为主体的

必经之路。省建设厅有关负责人最后透露说，江苏正在编制

《城村布局规划》。该布局规划将以现有的乡镇为要点，实

现农民集中居住、乡镇企业集中布局的战略性调整。1
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